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上海对分时租赁是寄予
厚望的，描绘了一幅动人的愿
景。去年，上海出台《关于上
海市促进新能源汽车分时租
赁业发展的指导意见》，计划
到 2020 年 年 底 ，全 市 新 能 源
汽车分时租赁服务网点超过
6000 个。

一位资深专家称：“分时
租赁是一种全新的出行模式，

主要门槛就是便捷的
服务网点，如果在

500 米 以 内 ，或
是 走 路 三

五分钟就能得到或还掉一辆
新能源汽车，市民就可以放心
地分时租赁了。”

有 专 家 指 出 ，新 能 源 汽
车 分 时 租 赁 有 一 定 的 公 益
性，要想真正发展起来，还需
政府首先把它纳入公共交通
体 系 ，给 予 政 策 扶 持 和 资 源
配套支持。比如，不限号、走
高 速 免 费 、公 共 停 车 区 域 可
自 由 停 放 等 等 ，甚 至 在 车 位
供 给 上 ，通 过 给 予 物 业 税 收
优 惠 等 方 式 ，鼓 励 市 中 心 的
停 车 场 愿 意“ 共 享 车 位 ”，建
立服务网点。

更 有 专 家 开 出 了 多 个
“药方”。如充分利用市中心

具 备 条 件 的 高 架 桥 孔 、道 路
停车场、用户居住地等，配置
一 定 比 例 带 桩 停 车 泊 位 ，为
分时租赁新能源汽车提供充
电 服 务 ，成 为 服 务 网 点 。 政
府 机 关 、公 共 机 构 和 国 有 企
事业单位率先按不低于总停
车位 10%的比例，建电动汽车
专 用 停 车 位 和 充 电 设 施 ，其
中不少于 50%的车位具备为
分时租赁汽车提供服务的功
能。同时，鼓励大型商场、超
市、商务楼宇、文体场馆等公
共 停 车 场 建 设 充 电 设 施 ，停
车场经营企业与租赁企业合
作 共 建 服 务 网 点 ，用 于 新 能
源汽车分时租赁服务。

本报记者邢飞龙报道 进入
2017 年，华北地区雾霾污染过程
频发，雾霾治理成为公众关注的
焦点，而机动车尾气污染更是引
起了热议。面对这一环境问题，
青岛涌泉石油有限公司发布一款
具有治霾减排效果的 MG2000 汽
油添加剂（以下简称 MG2000）。

据介绍，加入 MG2000 后的
“超级汽油”将达到马达法辛烷值
86 至 98，硫含量 0.00073，胶质含
量 1。而目前我国最好的 98#汽
油其马达法辛烷值只有 80 左右，

“超级汽油”的这一指标明显优于
98#汽油。同时，加入 MG2000 的
汽油与传统汽油在同等条件下相
比，其节油率高达 30%~40%，具
有显著的节油效果。

常年使用超级汽油的汽车，
旧车的尾气排放可低于国家规定

限值 20倍。
涌泉公司在对机动车尾气进

行 分 析 后 发 现 ，汽 车 尾 气 中 的
PM2.5 主 要 源 自 汽 油 中 添 加 的
MTBE（甲基叔丁基醚）。MTBE
燃烧后从汽车尾气排出，会生成
大 量 的 PM2.5，然 后 形 成 雾 霾 。
MTBE 具有一定的毒性，它易与
水溶合，可渗入土壤，破坏水质，
即使很低的浓度也会造成水质
恶臭。

为何要在汽油中加入 MT-
BE？这是由于 MTBE 能有效提
高汽油辛烷值，从而提高汽油标
号。国内炼油企业为了提高汽油
标 号 ，会 在 汽 油 中 添 加 MTBE。
有测算表明，每加 3%~7%MTBE
即 可 将 汽 油 标 号 提 高 2~3 个 单
位，生产 100 吨汽油需添加 12~20
吨的 MTBE。

分时租赁如何越过沟坎？
解决网点“冷热”不均，取车还车实现便捷

◆本报记者
蔡新华 实习
记者李庚阳

自 从 采 用 分 时
租赁方式后,上海新能

源 车 的 发 展 进 入 了 快 车 道 。
其 实 ，分 时 租 赁 是 舶 来 品 ：
2011 年起在欧美一些发达国

家兴起。出行者根据车辆使
用时间或里程支付费用，完成
一次出行。2013 年 3 月，上海
便在嘉定汽车城启动国内首
个 电 动 汽 车 分 时 租 赁 项 目
EVCARD。

在 短 短 三 年 的 时 间 里 ，
EVCARD 在上海已经悄然编
织起一张新能源汽车分时租

赁网。租赁点从最初的 54 个
发 展 到 1600 多 个 ，运 营 电 动
汽车由 134 辆增加到 6000 辆，
会员数也猛涨至 10多万。

去 年 ，EVCARD 与 上 海
另一家同类企业合并，成立了
一家新的分享汽车租赁有限
公司，一跃成为国内最大的新
能源汽车分时租赁公司。

记者在采访中感受到，分
时租赁受人青睐的原因就是
方便省钱。如果去虹桥机场，
在市中心租一辆电动汽车，开
到目的地停车即还车，整个花
费不超过 25 元，如果叫出租
车就需要好几倍了。租一辆
按分钟计费的新能源汽车穿
行于大街小巷，像自驾车一样
自由，却不用担心停车难；和
出租车一样便捷，价格却至少
便宜 2/3；若多人“拼车”，甚至
还能和地铁一样实惠。自然，
分时租赁受人追捧。

一家汽车租赁有限公司
的负责人介绍说，以往消费者
去外地租车游玩，以天为单位

起租，晚上车子停进车库，租
车费照收。分时租赁却能让
汽车“招之即来，挥之即去”，
用完即走人，“分分计较”帮租
车 者“ 省 钱 ”，而 且 停 车 变 还
车 ，不 用 担 心 后 续 问 题 。 同
时，新能源汽车用电，电费比
汽油费便宜得多。此外，还彻
底省掉了养车费用，特别是充
电桩、保养维修、更换电池等
费用，全部由运营公司扛下。

这位负责人还算了一笔
账：从上海市中心的人民广场
到国际生态岛崇明城桥镇，驾
车需 2 个半小时，打车费估计
350 元，而用 EVCARD 费用约
75 元。若从城桥镇到陈家镇

（东滩湿地景区所在地），驾车
需 1 小时左右，打车费估计在
120~130 元（按崇明当地出租
车计费），而用 EVCARD 只要
30 元左右。如果四人租车前
往，则人均费用更低，只要 7.5
元/人 ，甚 至 比 乘 公 交 车 的 9
元/人还便宜。

应该说，电动汽车分时租
赁是一种新兴的自驾模式，能
随时出现在身边，提供全时段
服 务 ，满 足 个 性 化 的 出 行 需
求。同时它对上海城市生态
环境保护不啻为一种福音，可
大大削减汽车保有量，减少汽
车尾气的排放，有效缓解大气
污染程度。

按理说，分时租赁拥有那
么多优势，也有越来越多消费
者勇于尝试，会迎来大发展的
契机。但如今，分时租赁的发
展却“卡了壳”，它的弱点在于
缺乏取车还车的便捷性，这也
是消费者最烦心的问题：家门
口没租借点，目的地难觅还车
点。在采访中，记者就听到了
许多尝鲜一次就放弃的市民
抱 怨 ：“ 总 不 能 打 个 车 去 取
车，还完车再走 1 公里，才能
到 达 目 的 地 吧 。”因 此 ，分 时
租赁的局限性暴露无遗。目
前 ，使 用 群 体 仅 限 于 校 园 大

学 生 、公 务 员 和 科 技 园 区 白
领。他们的用车行为比较规
律 ，出 发 点 和 目 的 地 相 对 单
一 ，集 中 在 大 院 内 、校 园 旁 ，
或 科 技 园 区 里 ，而 这 些 地 方
正是分时租赁容易布点的区
域 —— 固 定 车 位 易 得 ，充 电
设施好装。

而 市 中 心 的 商 务 出 行 、
家 庭 娱 乐 休 闲 等 ，分 时 租 赁
的优势就弱化了很多。热门
租 赁 点 往 往 租 不 到 车 ，想 还
车 又 没 有 点 位 ；冷 僻 的 租 赁
点，车子日晒雨淋，难得用一
次 ，没 有 可 持 续 性 。 同 济 大

学交通运输工程学院的调查
发 现 ，市 中 心 有 些 租 赁 点 因
为 位 置 优 越 ，用 户 都 愿 意 来
此借车，却经常借不到，用户
体验度差；还车时，新能源车
的 点 位 又 不 够 ，只 得 挤 占 其
他 车 位 。 常 常 如 此 ，遭 到 投
诉，点位就可能被物业收回。

这 就 点 到 问 题 的“ 穴
位”，要让分时租赁服务网点
从 郊 区 大 规 模 走 进 市 中 心 ，
真 正 出 现 在 市 民 家 门 口 、商
务楼下、热门商圈里，分时租
赁 新 能 源 车 才 能 走 向 坦 途 ，
走近普通百姓。

重在实惠省钱，总体比出租车便宜2/3

遭遇发展瓶颈，取还车便捷性待提高

呼吁政策扶持，鼓励合作共建服务网点

本报记者徐卫星北京报道
相对于纯电动汽车产业的井喷，同
属于新能源汽车的甲醇汽车却鲜
有人知。此前，工信部先后将山
西、陕西、上海、甘肃和贵州“四省
一市”列入甲醇汽车试点，近日决
定对试点城市开展验收工作。

根据工信部要求，各试点城
市在试点运营工作结束后，应按
要求抓紧完成各项检测工作，对
采集的技术数据全面汇总整理和
分析，尽快做好验收前期各项准
备工作。参与其中的甲醇汽车制
造与运营、燃料供应与加注、数据
采集等单位，应分别完成本单位
试点工作总结报告。试点城市工
信主管部门牵头组织编制完成总

体工作总结报告。上海、长治、西
安、宝鸡、榆林等已完成试点运营
工作的城市，要求于 2017 年 3 月
底前向所在地省级工信主管部门
正式提出验收申请。其他试点城
市在完成试点运营工作后 1 个月
内，向所在地省级工业和信息化
主管部门提交正式验收申请。

工信部还要求，甲醇汽车试
点地区省级工信主管部门，在完
成预验收后 1 个月内，向工信部
节能与综合利用司提出正式验收
申请。节能与综合利用司将会同
发展改革委、科技部对试点工作
进行现场验收，并召开验收会，对
试点总体工作进行审议和评定，
形成专家意见，完成验收。

甲醇汽车试点城市验收在即
上海、山西及陕西等地 3月底前完成申请

青山船厂造出节油散货船
船体穿上“鲨鱼皮”，5年节油 13%以上

本报记者魏红明 通讯员杨
海垚湖北报道 湖北省武汉市青
山 船 厂 为 德 国 汉 堡 航 运 公 司

（HBC）建造的 43500 吨 8 号散货
船，日前赴江苏南通做收尾工作，
比预定工期提前了 1 个月。据了
解，8 号散货船采用了新一代防
污 漆 ，5 年 内 能 节 省 13.2% 的 燃
油，被称为目前世界上最节油的
散货船。

面对越来越严格的船舶排放
标准和环境保护及经济的压力，船
舶建造商越来越关注如何建造高
效能及低排放型船舶。船舶航行
过程中，由于海生物污损或船体机
械损伤，船体性能会降低。一项研
究报告指出，由于船体性能降低，
一艘典型船舶的一个完整航行周
期内，平均航速损失为 5%，意味着
平均燃油消耗会增加 15%。

青山船厂一直以来把提高船
体性能当成攻克的重点。与青山

船厂的合作，是挪威佐敦集团首
次 将 新 一 代 防 污 漆 Sea Quan-
tumX200用于散货船。

此种防污漆以甲基丙烯酸硅
烷聚合物为基料，可以减少吃水
部位与海水的摩擦，水解反应持
续进行，新鲜的漆膜表面不断暴
露，漆膜凸起的部位受水流的作
用力较大而水解速度较快，凹陷
部位则水解速度较慢，船舶在航
行时由于水流的作用，船体外壳的
防污漆表面会变得越来越光滑平
整。在不影响油漆相关性能的情
况下，达到“亮面”减少摩擦的边际
效益，如同船体穿上“鲨鱼皮”。

青 山 船 厂 技 术 专 家 分 析 介
绍，使用这种油漆后，60 个月内
平均船舶航速降低的最大值不超
过 1.5%，即相比市场平均水平，
能获得 4.4%的航速提高，换算成
燃油，60 个月内能节省 13.2%的
燃油。

MG2000添加剂上市
青岛涌泉石油推出治霾“对症药”

门槛不高但障碍颇多

分时租赁行业最早从 2008 年就开始做，但直到 2013 年、2014
年底，才开始有互联网网约车模式。到现在，格局已经开始发生改
变，有些企业选择转型。虽然这个行业非常有潜力，但由于存在很
多不确定因素，想要迈过这些障碍必须要有十八般武艺，十分不
易。想要走得更远，要回到最根本的问题，即用财务数据作为财务
驱动。

一方面要资源最大化，借助资源把成本压到最低；另一方面要
找贴近用户的用车场景，使用更加方便。未来要如何使成本降
低？我觉得用车用到极致是必要的。这不是说有平台、有 APP、有
钱就可以做到的；而是需要资源、资金，以及整个运营智慧综合起
来，才有机会在未来竞争中胜出。

首汽智行首席运营官谭奕

盈利需要行业协同共享

我认为分时租赁会慢慢整合，一些大的车厂会逐步参与进
来。就如专车市场，刚开始易到是这个行业的先驱，随着滴滴进
入，再到神舟，很快都进入了。我认为传统型的租车公司，今后也
会在市场成熟以后进入这一市场。

在分时租赁领域，宝驾除了自己有运营的平台，还有平台上各
家的数据。从自己的体会来看，分时做得越大亏得越多，要想做到
不亏钱就是要有比较好的位置。这个行业运营成本太高，如
停车费贵且车位也非常紧张。盈利需要大家一起来降低
成本，实现车位共享、运营调度。在停车位等领域，
我们也一直在和政府争取更多的资源，希望能
够更好地促进分时租赁发展。

宝驾租车副总裁周军

顺应市场潮流，及早赢得先机

未来几年，分时租赁市场仍将以超过 50%的速度发展，在这样
一个飞速变化的市场中，企业在不断优化商业模式的同时，需要把
握以下四个方面的关键要素，以赢得先机。

第一，尽早锁定核心资源。分时租赁业务的发展离不开牌照、
停车场、充电设施等核心资源的支撑，因为资源的稀缺性，其购得
成本和难度将逐年增加。

第二，加强与政府和企业的多方合作。分时租赁业务的发展
离不开多方合作和资源整合，这也将成为很多企业的核心竞争力。

第三，掌握核心技术。分时租赁企业应掌握 APP 软件设计能
力、车载盒子、大数据计算和分析等核心技术和能力。

第四，强化运营能力建设。分时租赁市场仍处于发展早期，市
场格局不明朗，运营管理能力的强弱将直接影响企业的盈利能力
和发展速度。

普华永道思略特全球合伙人彭波

政策应可持续、有节奏

在政策诉求方面，政策对大家都是公平的。作
为一个新兴行业来说，政策撬动很重要，但是我们需要的是
政策的稳定性、可持续性。用货币资金直接补贴的方式肯定不是
长久的，因为它逻辑上就不通。为了行业长远健康发展，从国家政
策层面来说，应该在法律法规上营造一个更好的政策土壤，这对整
个新能源车健康发展很重要。这并不是一定要拿财政补贴才能使
行业健康发展，而是说随着整个市场环境的需求，在正常发展的过
程中，国家政策应该给予更良性的政策导向，而且是可持续的、有
节奏的。

地上铁租车(深圳)有限公司总裁张海莹

本报讯 丰田汽车公司（以下
简称“丰田”）近日宣布，截至 2017
年 1月底，混合动力车的全球累计
销量已经达到 1004.9万辆。

长期以来，丰田都将环保作
为经营中最重要的课题之一，并
且基于“只有使环保车得到普及，
才是真正对环境做出贡献”的理
念，积极致力于混合动力车等环
保车型的推广普及。自 1997 年 8
月 在 日 本 开 始 销 售 COASTER
HEV，以及同年 12 月销售全球首
款 量 产 混 合 动 力 乘 用 车 PRIUS
普锐斯以来，得到了众多顾客的
支持。

在丰田投放混合动力车的 20
年中，环保车所处的环境发生了
巨大的变化。伴随着 PRIUS普锐
斯的普及，“根据环保性能来选
车”已经成为了顾客购车的新标

准。随着越来越多的厂商开发、
推出新车型，混合动力车已经成
为了汽车界的“新潮流”。

作为第一代普锐斯的开发负
责人，丰田汽车公司会长内山田
竹志表示，“第一代普锐斯上市的
时候，外界对‘混合动力’这个词
还很陌生，但如今混合动力车迎
来了 1000 万辆这一里程碑，也已
成为了‘普通的汽车’。”

根据丰田的计算，与同等车
身尺寸及同等动力性能的汽油发
动机汽车相比，截至 2017 年 1 月
底，销售的混合动力车减少了约
7700 万吨 CO2 排放，同时节省了
约 290亿升的石油。

在中国，作为眼下最现实的
节能减排技术，丰田油电混合动
力技术——双擎也受到越来越多
消费者的追捧。 刘蔚

丰田混动车销量破千万
节油 290亿升，减排 CO27700 万吨


